

Partidos y elecciones en México*

Becerra, Ricardo, Pedro Salazar y José Woldenberg (2000), *La mecánica del cambio político en México. Elecciones, partidos y reformas*. México, Cal y Arena, Segunda Edición.

271

Los autores, entre quienes se encuentra el Consejero Presidente del Instituto Federal Electoral, presentan en este libro una historia pormenorizada del proceso de transformaciones políticas y electorales del último cuarto de siglo, desde la reforma política de 1977 hasta la elección del año 2000. Se trata de un material imprescindible para entender el presente político del país.

Los autores analizan las reformas electorales de los años 1977, 1986, 1990-1991, 1993, 1994 y 1996, así como sus efectos sobre la conformación del sistema de partidos y del sistema político mismo. Los temas fundamentales del debate del último cuarto de siglo son desmenuzados y enlazados en un estudio coherente: la representación en las cámaras, la autoridad electoral, el financiamiento, el acceso a los medios de comunicación, entre otros, hasta arribar a la alternancia en la Presidencia de la República en el año 2000.

Crespo, José Antonio (2001), *PRI: de la hegemonía a la oposición, Un estudio comparado 1994-2001*. México, Centro de Estudios de Política Comparada.

* Sección a cargo de Pablo Javier Chávez y Fidel Martínez Ortega.

El presente libro es una herramienta indispensable para orientar con mayores elementos la reflexión sobre la transición mexicana, particularmente en lo que respecta al proceso de deterioro del sistema de partido hegemónico y su sustitución por un sistema de partidos plenamente competitivo. El método comparado empleado en el libro, permite reconocer lo esencial de lo contingente en el largo proceso que condujo al PRI de la hegemonía a la oposición. Las documentadas referencias del autor, a lo largo de todos los ensayos que componen este volumen, de los casos de partidos hegemónicos y dominantes en el mundo no podían ser más adecuadas para el objetivo que anima el libro: ofrecer un marco de explicación global de la decadencia y la derrota del PRI, que resulta de utilidad para la elaboración de un diagnóstico sobre ese evento tan significativo en la historia reciente del país.

272

El libro se encuentra dividido en dos partes: La declinación histórica del PRI y El PRI en la oposición. Un sugerente epílogo plantea algunos de los escenarios posibles del futuro del PRI en la oposición.

Eisenstadt, Todd y Luis Miguel Rionda (coordinadores), (2002), *Democracia observada: las instituciones electorales locales en México*. Guanajuato, University of New Hampshire, Universidad de Guanajuato, The United States Agency for International Development.

Este libro reúne materiales que aportan visiones complementarias del fenómeno de la institucionalización de los procesos electorales.

En la primera parte se examina el papel que cumplen las organizaciones electorales en muchas naciones del mundo, así como el contexto histórico y regional en la transición mexicana de tales procesos. Se da seguimiento a los indicadores de esta transición, particularmente en lo concerniente a la evolución de la legislación electoral, el financiamiento de los partidos y las prerrogativas de los mismos ante los medios de comunicación, entre otros.

En la segunda, se dedica a exponer una comparación de la legislación electoral mexicana: sus códigos e instrumentos legales con lo cual es posible detectar los niveles diferenciales de institucionalización, de condiciones equitativas para la competencia, la equidad en la representación proporcional, el acceso a financiamiento, a los medios de comunicación, entre otros.

La tercera parte se concentra en la actividad de observación electoral y en la formación de la opinión pública, elementos que los autores subrayan como esenciales para la construcción de la nueva legitimidad institucional de la democracia mexicana.

Por último, la cuarta parte del libro, es dedicada a la justicia electoral. Esta parte incluye un capítulo de Todd Eisenstadt sobre la evolución de los diversos tribunales e instancias jurisdiccionales responsabilizadas de la calificación de las elecciones y la resolución de los conflictos en torno a ellas.

Elizondo Mayer-Serra, Carlos y Benito Nacif Hernández (compiladores), (2002), *Lecturas sobre el Cambio Político en México*. México, CIDE-FCE.

273

Este libro presenta una serie de lecturas, publicadas originalmente en la revista *Política y Gobierno*, que en su conjunto proporcionan una visión comprensiva del proceso de liberalización política en México.

La obra se divide en cuatro secciones correspondientes a diversos aspectos del proceso de liberalización política en México. Se presentan estudios acerca de la transformación del partido hegemónico que retuvo el poder durante tres cuartos de siglo aproximadamente; se establece una relación entre la simultaneidad de los procesos de liberalización política y liberalización económica; se estudia el comportamiento del electorado en el marco de las definiciones anteriores y, finalmente, se señalan algunos efectos de la liberalización en diferentes áreas de la estructura política nacional.

Participan en este volumen: Jorge Buendía Laredo, María Amparo Casar, Blanca Heredia, Joy Langston, Beatriz Magaloni Kerpel, Yemile Mizrahi, Alejandro Moreno, Alain de Remes, Laurence Whitehead y los compiladores.

Fernández Santillán, José F., Fernando Escalante Gonzalbo, Alicia Ziccardi Contigiani, Pablo Javier Becerra Chávez, y Carlos Sirvent (2001), *Análisis y perspectivas de la Reforma política del Distrito Federal*, México, Instituto Electoral del Distrito Federal, colección sinergia, núm. 1.

El texto presenta un análisis de la Reforma Política del Distrito Federal, sus orígenes, actores, conceptualizaciones, proyectos, alcances y asigna-

turas pendientes, aspectos que son analizados desde la perspectiva de cinco especialistas. José F. Fernández Santillán aborda el tema de la democracia, la sociedad civil y la ciudadanía; Fernando Escalante Gonzalbo, el problema de la participación ciudadana; Alicia Ziccardi desarrolla los avances y las tareas pendientes de las reformas al gobierno del DF; Pablo Javier Becerra, analiza la evolución reciente y las perspectivas de la reforma política y electoral, tema abordado también en la colaboración de Carlos Sirvent.

Gómez Tagle, Silvia y María Eugenia Valdés (coordinadoras), (2000), *La geografía del poder y las elecciones en México*. México, Instituto Federal Electoral-Plaza y Valdés.

274

El presente libro es uno de los estudios más completos de los procesos electorales en México, desde la perspectiva de la geografía electoral. Las coordinadoras de la investigación e investigadores de varios estados de la República presentan varios trabajos cuyo propósito central es la búsqueda de la relación entre las preferencias electorales y las características sociales, económicas y culturales de la población de las regiones geográficas.

Silvia Gómez Tagle desarrolla el análisis nacional y del Distrito Federal en particular. María Eugenia Valdés estudia los casos de Guerrero y Chiapas, en tanto que Jaime Preciado, Jorge Alonso y Ángel Florido hacen lo propio para Jalisco. El estado de Sinaloa es abordado por Ernesto Hernández Norzagaray y Magdalena Rocha, Puebla por René Valdivieso, Nayarit por Lourdes Pacheco y Guanajuato por Luis Miguel Rionda. Finalmente, Héctor Tejera presenta un estudio sobre estrategias de campaña, demandas ciudadanas y geografía electoral.

González Compeán Miguel y Leonardo Lomelí (coordinadores), (2000), *El Partido de la Revolución, Institución y Conflicto (1928-1999)*. México, FCE.

El texto analiza la vida interna del partido que gobernó México durante poco más de setenta años, a través de la sucesión de sus tres figuras históricas: el PNR, el PRM y finalmente el PRI, de cuya historia deriva la existencia de una dinámica peculiar, que da lugar a una organización dotada de mecanismos propios de selección, acuerdo, ascenso y renovación.

En el trabajo se destaca que la intención de los autores no es explicar por qué el PRI logró conservar el poder durante más de siete decenios —esfuerzo al que se ha dedicado la mayor parte de la literatura reciente— sino desmenuzar los cambios internos que esa conservación del poder ha traído consigo y que han hecho del PRI de nuestros días, un partido fundamentalmente distinto de aquél fundado en 1929 por Calles.

Los autores resaltan que hablar de la historia del PRI es, en gran medida, hablar de la historia de México. Detrás de la evolución de ese partido existen mexicanos y mexicanas con intereses, ideales y ambiciones, que en su conjunto forman el tejido de las relaciones que da vida a una paradójica institución. En este sentido, el enfoque del libro apunta hacia el reconocimiento de los logros y defectos del PRI. Hacer una historia justa y objetiva de esta institución política es para los autores hablar en los mismos términos de la historia reciente de nuestro país.

Esos triunfos y fracasos se recogen en los sucesos, documentos y personajes que integran los capítulos del libro, cada uno de los cuales reseña y analiza distintas etapas de la vida interna del partido y su relación con el poder. Su contenido revela una tensión recurrente —de distancia y cooperación— entre el PRI y sus gobiernos, que se convierte en hilo conductor de una historia dinámica, compleja e inconclusa.

Larrosa Haro, Manuel (coordinador), (2001), *Elecciones y Partidos Políticos en México, 1997*. México, UAM-Iztapalapa.

A pesar de su publicación tardía (aborda el año 1997 pero apareció hasta 2001), este libro tiene interés actual porque además de analizar con detalle el proceso electoral federal de 1997, también estudia las elecciones locales del mismo año así como los procesos internos vividos por los partidos políticos, lo que permite tener una visión de conjunto de ese año en el ámbito electoral y partidario. El libro agrupa en tres apartados los dieciocho trabajos que lo integran. El primero de estos reúne tres investigaciones: la primera a cargo de Pablo Javier Becerra que analiza con detalle el desempeño institucional y los resultados de la elección federal; le sigue la investigación de María Eugenia Valdés sobre la relación entre marginalidad y comportamiento electoral en el ámbito federal; para finalizar, Daniel Bautista hace un análisis de la composición política del Congreso de la Unión y de la relación entre los Poderes a partir de su composición partidaria.

El segundo apartado lleva el título de "Partidos políticos y procesos electorales", y reúne cuatro trabajos. El primero de éstos es un ensayo a cargo de Gustavo Ernesto Emmerich sobre el lugar que han ocupado los partidos y las elecciones en el marco de la transformación del sistema político mexicano. El resto del apartado está integrado por los análisis de Víctor Alarcón, Ricardo Espinoza y Luis Reyes sobre el PAN, el PRI y el PRD respectivamente.

El tercer y último apartado es el que conjunta la mayor cantidad de investigaciones, ya que en él se presentan los textos sobre las experiencias de los comicios locales que, de manera puntual, tienen lugar cada año en México y que cada tres años son concurrentes con los comicios federales. En el primer trabajo Manuel Larrosa ofrece lo que llama el mapa de la situación institucional de los sistemas electorales de cada uno de los estados de la federación que celebraron algún tipo de elección local en 1997. Diez estudios de caso componen el resto del apartado: el primero está dedicado al inédito proceso para elegir al primer jefe de Gobierno del DF a cargo de Gustavo Emmerich. Le siguen los trabajos sobre Campeche a cargo de Alberto Escamilla, Colima por Fernando A. Rivas y Jorge L. Yépes, Jalisco de la investigadora María Marván, Morelos por Enrique Cuna, para finalizar con los casos de Querétaro, Tabasco, San Luis Potosí, Sonora y Veracruz, a cargo de Martagloria, Morales, Manuel Cedeño, Jesús Gama, Aquiles Fuentes, Sandra Yáñez y Javier Santiago (coautores), respectivamente.

Loaeza Soledad (1999), *El Partido Acción Nacional: La Larga Marcha, 1939-1994, Oposición leal y partido de protesta*. México, FCE.

La obra, aparecida hace ya tres años, antes de la elección del año 2000, adquiere particular relevancia a partir precisamente de esa elección que convirtió al Partido Acción Nacional formalmente en el partido en el gobierno. El excelente trabajo de Soledad Loaeza responde a las preguntas surgidas de la discusión sobre la historia y los actos del Partido Acción Nacional, desde sus orígenes hasta mediados de la última década del siglo XX. Dividido en siete capítulos rigurosamente ordenados, se propone estudiar la trayectoria del partido a la luz de la evolución del Estado mexicano y de la sociedad, rastreando sus orígenes intelectuales y su proceso de organización.

El libro consta de siete capítulos. El primero es una propuesta analítica que pretende analizar la trayectoria del partido a la luz de la evolución del Estado y de la sociedad. Los capítulos II y III rastrean los orígenes intelectuales de Acción Nacional y sus primeros 20 años, subrayando el cambio que experimentó un proyecto que había nacido para organizar la participación de una minoría excelente en la construcción del México moderno pero que, condicionado por el sistema político, se frustró. En estos años la influencia católica en el partido fue preeminente y tuvo hondas consecuencias sobre su destino. El tema es materia de los capítulos III y IV. El capítulo V está dedicado a reconstruir la modernización del PAN que impulsó la insurrección electoral de los años ochenta; el VI intenta reconstruir la difícil coyuntura de julio de 1988, y el capítulo VII analiza el papel central que desempeñó Acción Nacional en los años 1988-1994.

277

Meyenberg Leycegui, Yolanda (coordinadora), (2001), *El Dos de Julio: Reflexiones Posteriores*. México, FLACSO, IIS-UNAM, UAM-Iztapalapa.

El libro es resultado del seminario “El dos de julio: reflexiones posteriores”, organizado conjuntamente por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Sede México), el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Iztapalapa. Este evento tuvo el propósito de unir voces de muy diversa índole en la discusión de los temas, los hechos, las opiniones y los nuevos procedimientos que destacaron durante las etapas previa y posterior a un proceso electoral que, sin duda, marcó un hito en el rumbo de las instituciones y de las prácticas políticas en el país.

El seminario organizó los debates en torno a aquellos temas que destacaron por su trascendencia en el proceso electoral del 2 de julio de 2000, los cuales fueron organizados en seis núcleos de discusión, mismos que dan orden al desarrollo del libro: 1) La reforma electoral de 1996 puesta a prueba, coordinado por Germán Pérez Fernández del Castillo y que contó con colaboraciones de Mauricio Merino, Andreas Schedler y Jesús Ortega. 2) Los enlaces entre comunicación y política, coordinado por Raúl Trejo Delarbre, con trabajos de Rosalía Winocur, José Luis Exeni., Juan Pablo González Sandoval y Miguel Acosta Valverde. 3) Los sondeos de opinión, coordinado por Juan Manuel Herrero Álvarez, con trabajos de Enrique Alduncin Abitia, Roy Campos, Gabriel Sánchez Díaz y Rafael Giménez

en coautoría con Rafael Vergara. 4) El mapa electoral del país, coordinado por Jorge Javier Romero, con trabajos de Silvia Gómez Tagle, María Eugenia Valdés Vega y Pablo Javier Becerra Chávez. 5) El frágil sistema de partidos, coordinado por Víctor Alarcón Olguín, con trabajos de Silvia Dutrénit Bielous, Rosa María Mirón Lince, Jesús Rodríguez Zepeda y Ricardo Espinoza en coautoría con Yolanda Meyenberg. 6) ¿Un cambio de gobierno o un cambio de régimen?, coordinado por René Millán Valenzuela, con trabajos de Luis Salazar, Gabriel Székely y Ricardo Raphael de la Madrid.

Pacheco Méndez, Guadalupe (2000), *Caleidoscopio electoral. Elecciones en México, 1979-1997*. México, FCE.

278

Esta publicación reúne trabajos elaborados en distintos momentos por la autora, unidos por una perspectiva común: el análisis cuantitativo riguroso de los resultados y las tendencias electorales. Los resultados logrados con este análisis hacen de este libro un referente imprescindible para entender la evolución contemporánea del sistema político mexicano en el último cuarto de siglo.

La autora inicia con el estudio de la construcción del dato electoral, a partir de lo cual analiza la lógica de la geografía del partido hegemónico y la crisis de este partido en las elecciones de 1988. Después de una sección dedicada al estudio del Distrito Federal, aborda con rigurosidad las elecciones de 1991, 1994 y 1997.

Reveles Vásquez, Francisco (coordinador), (2002), *Partido Acción Nacional: Los Signos de la Institucionalización*. México, UNAM-Gernika.

El presente libro analiza el desarrollo del Partido Acción Nacional previo a su triunfo en las elecciones presidenciales del 2 de julio del 2000 en México, así como lo que se puede esperar de su gobierno en el futuro. El libro parte de que el partido debe ser estudiado como tal, considerando los procesos internos y su actuación en el entorno político.

Desde diferentes perspectivas, los autores convocados (Francisco Reveles, Gabriel Corona, Carmen Solórzano, Karla Valverde y Guillermmina Baena) abordan diversas facetas de la organización panista en el periodo 1988-2000. Este punto de partida está determinado por las consecuencias que los comicios federales de ese año tuvieron en la dinámica no

sólomente del PAN sino de prácticamente todas las organizaciones políticas de nuestro país.

El fin del periodo está señalado por la victoria en los comicios presidenciales por razones obvias: el paso de partido de oposición a partido de gobierno implica una serie de profundas modificaciones en el desarrollo del sistema organizativo del partido.

Las fracciones panistas y su coalición dominante son abordadas con el fin de esclarecer cómo se lucha por el poder, cuáles son los grupos y los liderazgos más influyentes en su interior. De la misma forma, se estudian la estructura del partido, las estrategias electorales que le dieron éxito al partido y la cuestión de sus definiciones ideológicas.

Adicionalmente, el libro se complementa con varios materiales interesantes: una cronología sobre la historia reciente del PAN, una bibliografía comentada que se basó en una cuidadosa relación de fuentes para el estudio del partido, un perfil curricular del gabinete presidencial en funciones y un conjunto de cuadros con los nombres y las cifras más importantes para conocer a dicha organización.

Salazar C., Luis (coordinador), (2001), *México 2000. Alternancia y transición a la democracia*. México, Cal y Arena.

Esta obra presenta varios ensayos que realizan un estudio riguroso del fenómeno electoral del año 2000, ofrece un balance lúcido y pertinente de sus aspectos principales y elabora el cuestionario mínimo para tratar de entender el enigma planteado por el cambio.

El contenido del libro puede dividirse en tres secciones: la primera, del capítulo I al IV, aborda algunos aspectos básicos del contexto en el que se desarrollan las elecciones. La segunda, del capítulo V al X, se enfoca a considerar analíticamente las propuestas de los principales partidos políticos y candidatos, así como del estado actual de nuestra cultura política y de la llamada sociedad civil. Y la tercera, capítulos XI al XIV, que intenta realizar un primer balance riguroso de sus resultados.

A pesar de que el coordinador de la obra señala que corresponde al lector sacar sus propias conclusiones, señala que una de las impresiones que deja el libro después de su lectura es que estamos en una situación política marcada, por un lado, por un avance democrático considerable en lo que respecta a la calidad, transparencia y equidad de nuestros comi-

cios federales, pero, por otro, signada por un preocupante retraso democrático y programático de sus protagonistas principales.

Sánchez, Marco Aurelio (2001), *PRD: El Rostro y la Máscara, Reporte de la Crisis Terminal de una Élite Política*. México, Centro de Estudios de Política Comparada.

En éste se analizan las posibilidades que tiene el Partido de la Revolución Democrática para institucionalizarse, así como de los medios que tendría que emplear para conseguirlo.

Da cuenta del estado que presentan hoy día en el interior del PRD el caudillismo y el clientelismo fáccioso, los cuales constituyen los principales detonadores de la crisis por la que atraviesa este partido. Posteriormente, detalla los cambios organizativos que requiere el PRD para institucionalizarse y, por ende, superar la severa crisis que, según el autor, lo abruma.

En cierta medida, el libro constituye la continuación de un título previo del autor que llevó por título “PRD: la élite en crisis”, en el cual realizó un análisis detallado de la estructura, el funcionamiento, la ideología, el programa y la línea política de este partido.

Sirvent, Carlos (coordinador), (2002), *Partidos Políticos y Procesos Electorales en México*. México, Miguel A. Porrúa, FCPyS-UNAM.

Este libro presenta un conjunto de lecturas que pretenden introducir al lector a los grandes temas del análisis de los partidos políticos y de los procesos electorales en México. Además, sugiere líneas de investigación y temas de investigación pendientes, en particular en casos como los estudios acerca de la distribución del voto, del impacto de las reformas electorales y del régimen de partidos políticos.

El libro está organizado en cuatro partes: una revisión histórica del surgimiento de los partidos políticos nacionales a lo largo del siglo XX; una revisión de las principales reformas electorales en el mismo periodo; una síntesis de las distintas corrientes de corte anglosajón que abordan el estudio del voto, así como un última parte en que se analiza la distribución del voto en México en los últimos años.

En el libro participan Octavio Rodríguez Araujo, Gustavo López Montiel, Juan Reyes del Campillo y el coordinador.

Sirvent, Carlos (coordinador), (2001), *Alternancia y distribución del voto en México, Estudio de 7 casos*. México, UNAM-GERNIKA, México.

Los estudios recientes acerca del voto ciudadano en México han demostrado que existe una creciente redistribución del poder electoral entre los distintos partidos políticos. Algunas corrientes atribuyen dichos cambios a las nuevas condiciones de competencia política derivadas de las reformas electorales; otras más destacan las transformaciones en el perfil cultural del ciudadano, que al lado de quienes privilegian el estudio de las campañas y de la selección de candidatos han dado origen a las corrientes que hacen referencia al estudio del mercado electoral.

No es sino hasta últimas fechas que ha hecho su aparición en México la teoría del realineamiento electoral, que pretende explicar los movimientos masivos del voto de una opción política a otra a partir de modificaciones sistémicas e institucionales que se generan previamente a una elección, que permiten establecer las causas políticas y sociales del comportamiento del voto y definir las etapas de desarrollo electoral de un país.

Con base en lo anterior, el libro pretende analizar el realineamiento electoral en México a partir de siete casos de estudio: Aguascalientes, Baja California, Distrito Federal, Guanajuato, Nayarit, Querétaro y Tlaxcala. En estas siete entidades federativas se ha producido alternancia en los gobiernos estatales como expresión del proceso incontenible de desplazamiento del voto hacia fuerzas partidistas antes opositoras, configurando una nueva geografía de la distribución del poder político en México.